



Y LA UNIÓN EUROPEA

NOTA MENSUAL Nº 18

> Diciembre de 2009







> Diciembre de 2009

LA CRISIS EN GIPUZKOA Y LA UNIÓN EUROPEA

Presentación

A lo largo de 2009 la incidencia de la crisis económica en Gipuzkoa, al igual que en el conjunto de los territorios desarrollados ha sido palpable, tal como se refleja en cualquiera de los indicadores de referencia.

Ya desde el último trimestre de 2008 los principales indicadores claves de seguimiento (PIB y empleo) reflejan una caída de la actividad en Gipuzkoa, que se ha prolongado a lo largo de 2009.

En los primeros meses de 2009 se han registrado los mayores retrocesos de la actividad productiva guipuzcoana, en consonancia con la evolución registrada en los países de la Unión Europea, acompañados de una caída de la ocupación.

En la presente nota se aborda la incidencia comparada de la crisis económica, hasta la actualidad, tanto en Gipuzkoa como en la Unión Europea y sus Estados miembro.

> La contracción del PIB en Gipuzkoa es ligeramente inferior a la media de la UE-27, con un perfil muy similar

En los tres primeros trimestres de 2009 la disminución del PIB guipuzcoano ha sido (como media) del 3,4%.

El retroceso de la actividad económica guipuzcoana es inferior a la media comunitaria, siendo menos negativa que la registrada por 21 de los 27 Estados miembro. De hecho, la incidencia de la crisis sobre la producción guipuzcoana es más atenuada que la de la totalidad de los principales Estados miembro (Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y España, que aportan en conjunto el 72% del PIB comunitario) con la excepción de Francia.

La incidencia de la recesión presenta, no obstante, apreciables diferencia entre los estados de la Unión. Polonia es el único país con un crecimiento, reducido, de su actividad, en tanto que en la mayoría de los países (18 de los 27) el retroceso se sitúa entre el 1% y el 6%.

En cinco países la caída ha sido intensa (entre el 6 y el 9%): Hungría, Rumania, Irlanda, Finlandia y Eslovenia y en los tres países bálticos ha sido dramática, superior al 15%.

Por otra parte, el perfil tendencial de la producción guipuzcoana es muy similar a la europea: un fuerte impacto negativo en el primer trimestre de 2009, acentuando el del trimestre precedente, para desacelerarse en el segundo trimestre de 2009, frenándose la caída en el tercer trimestre.

Otra medida de la incidencia de la crisis se obtiene extendiendo la comparación entre el crecimiento de 2009 y el del trienio anterior, obteniéndose lo que hemos denominado cambio de tendencia, como medida de la profundidad de la crisis productiva.





Y LA UNIÓN EUROPEA

> Diciembre de 2009

En este contexto, el cambio de tendencia de la economía guipuzcoana iguala a la media de la Unión (-7%), dado el mayor ritmo de crecimiento en Gipuzkoa en el trienio precedente. No obstante, este efecto impacto o cambio de tendencia es menor que el registrado en 17 de los 27 Estados miembro.

	Variación del PIB (%)			
	Actual	Cambio de tendencia	Previsiones	
UE-27	-4,7	-7,0	0,7	
Polonia	1,3	-4,7	-0,5	
Chipre	-1,0	-5,1	0,1	
Grecia	-1,1	-4,8	-0,3	
Malta	-2,1	-5,3	0,7	
Francia	-2,9	-4,5	1,2	
Portugal	-3,4	-4,5	0,3	
GIPUZKOA	-3,4	-7,0	0,1	
Bélgica	-3,8	-6,0	0,6	
España	-3,8	-6,6	-0,8	
Austria	-4,2	-7,2	1,1	
República Checa	-4,3	-9,4	0,8	
Holanda	-4,5	-7,5	0,3	
Bulgaria	-4,6	-10,8	-1,1	
Eslovaquia	-5,3	-13,7	1,9	
Dinamarca	-5,4	-6,6	1,5	
Reino Unido	-5,4	-7,4	0,9	
Luxemburgo	-5,5	-9,5	1,1	
Italia	-5,5	-6,4	0,7	
Alemania	-5,8	-8,1	1,2	
Suecia	-5,8	-8,0	1,4	
Hungría	-6,9	-7,8	-0,5	
Rumania	-7,3	-14,1	0,5	
Irlanda	-8,1	-10,9	-1,4	
Finlandia	-8,5	-11,9	0,9	
Eslovenia	-8,8	-14,2	1,3	
Estonia	-15,6	-20,1	-0,1	
Lituania	-15,6	-22,4	-3,9	
Letonia	-18,4	-24,3	-4,0	

Fuente: Eurostat y Eustat, excepto previsiones

Nota: Actual: media de la tasa interanual de los tres primeros trimestres de 2009

Cambio de tendencia: diferencia entre el valor actual y la tasa de crecimiento media del trienio 2006-2008

Previsiones: correspondientes al crecimiento del PIB en 2010 (otoño, Comisión Europea y Gobierno Vasco, dato para Gipuzkoa correspondiente a la Comunidad Autónoma)





> Diciembre de 2009

> Las previsiones en Gipuzkoa reflejan una tendencia estable de la actividad

Las previsiones para 2010 relativas a la evolución del PIB guipuzcoano (tomando como referencia las previsiones oficiales de la Comunidad Autónoma) reflejan crecimientos del 0,1% y del 0,7%, respectivamente.

En ocho países se prevé una salida nítida, con crecimientos entre el 1 y el 2%: Eslovaquia, Dinamarca, Suecia, Eslovenia, Alemania, Francia, Austria y Luxemburgo.

En el extremo opuesto la caída de la producción superaría el 1% en cuatro países: Letonia, Lituania, Irlanda y Bulgaria. España se situaría próxima a este grupo (-0,8%), destacando como el único país grande con una previsión negativa.

> La contracción del empleo en Gipuzkoa, mayor a la de la Unión Europea

La crisis económica ha impactado fuertemente en el empleo guipuzcoano. La caída de la población ocupada en el periodo analizado se cifra en el 4,7%. Destaca en la UE-27 el positivo comportamiento de la ocupación en Luxemburgo, Polonia y Alemania, con otros ocho Estados con descenso moderado (inferior al 1%) entre los que destacan Francia e Italia.

El impacto de la crisis sobre el empleo guipuzcoano, medido a partir del indicador de cambio de tendencia, es más intenso que en el conjunto de la Unión.

Las previsiones para el presente año apuntan a una reducción del empleo en Gipuzkoa similar a la europea, atenuándose por tanto la caída respecto al año precedente.







> Diciembre de 2009

	Variación del empleo (%)			
	Actual	Cambio de tendencia	Previsiones	
UE-27	-1,6	-3,0	-1,2	
Polonia	0,8	-3,0	-1,1	
Chipre	-0,5	-3,0	-0,1	
Grecia	-0,9	-2,1	-0,8	
Malta	-0,6	-2,9	0,3	
Francia	-0,8	-1,8	-0,9	
Portugal	-2,5	-2,8	-0,4	
GIPUZKOA	-4,7	-5,7	-1,3	
Bélgica	-0,3	-1,9	-1,4	
España	-6,9	-8,7	-2,3	
Austria	-0,9	-2,4	-0,7	
República Checa	-1,1	-3,1	-1,4	
Holanda	-0,3	-2,0	-2,1	
Bulgaria	-1,1	-4,2	-1,3	
Eslovaquia	-1,8	-4,2	0,0	
Dinamarca	-2,3	-4,1	-2,1	
Reino Unido	-1,6	-2,4	-0,9	
Luxemburgo	1,8	-2,4	-1,3	
Italia	-0,9	-1,7	-0,4	
Alemania	0,1	-0,9	-1,9	
Suecia	-2	-3,6	-1,8	
Hungría	-3,8	-3,9	-0,8	
Rumania			0,8	
Irlanda	-7,9	-10,2	-3,9	
Finlandia	-2,5	-4,4	-2,5	
Eslovenia	-1,6	-4,1	-2,0	
Estonia	-9,4	-11,6	-2,5	
Lituania	-6,4	-7,8	-2,4	
Letonia	-12,5	-15,5	-5,6	

Fuente: Eurostat y Eustat, excepto previsiones

Nota: Actual: media de la tasa interanual de los tres primeros trimestres de 2009

Cambio de tendencia: diferencia entre el valor actual y la tasa de crecimiento media del trienio 2006-2008

Previsiones: correspondientes al crecimiento del PIB en 2010 (otoño, Comisión Europea y Gobierno Vasco, dato para Gipuzkoa correspondiente a la Comunidad Autónoma).













> Diciembre de 2009

La mejora de la productividad en el último año, prolonga la tendencia de años precedentes

En la fase económica expansiva, la mejora de la producción y del empleo en Gipuzkoa, ambas de mayor cuantía que la correspondiente a la Unión, ha sido acompañada de un aumento de la productividad del empleo ligeramente superior a la media europea.

En efecto, en el septenio 2002-2008 la productividad del empleo ha aumentado en Gipuzkoa el 1,3% anual, una décima porcentual por encima de la UE-27.

Esta evolución reciente de la productividad varía considerablemente en los Estados miembro: desde el 6,9% de Rumania al 0,5% de Chipre. Gipuzkoa se sitúa en una posición intermedia, con un crecimiento similar al de los países más avanzados como Alemania.



Asociada a esta evolución, la productividad guipuzcoana supera con holgura la media de la Unión, cifrándose en el 22%. Sólo siete Estados presentan (en 2008) unos índices de productividad superiores a los guipuzcoanos: Luxemburgo, Irlanda, Dinamarca, Bélgica, Francia, Finlandia y Suecia.

Este indicador, medido en precios corrientes, refleja la fuerte mejora experimentada por la economía y el empleo en Gipuzkoa, más aún cuando ha sido acompañada de aumentos significativos de la ocupación que, no obstante, se han frenado fuertemente en el último año, tal como se ha reflejado anteriormente.





	Tende	Tendencias recientes (2002-2008)		
	PIB	Empleo	PIB/Empleo	PIB/empleo (2008) UE=100
UE-27	2,0	0,8	1,2	100
Polonia	4,6	1,5	3,1	40,1
Chipre	3,5	3,0	0,5	79,2
Grecia	3,9	1,4	2,5	93,1
Malta	2,3	1,3	1,0	62,8
Francia	1,6	0,7	0,9	133,7
Portugal	0,8	0,1	0,7	57,0
GIPUZKOA	3,0	1,7	1,3	122,3
Bélgica	2,0	1,0	1,0	137,1
España	3,4	2,3	1,1	97,2
Austria	2,4	0,8	1,6	121,9
República Checa	4,5	1,0	3,5	52,1
Holanda	1,9	0,4	1,5	121,9
Bulgaria	6,0	2,6	3,4	18,0
Eslovaquia	6,6	1,4	5,2	46,6
Dinamarca	1,3	0,7	0,6	144,4
Reino Unido	2,3	0,8	1,5	109,9
Luxemburgo	3,9	3,3	0,6	350,4
Italia	0,9	0,7	0,2	119,3
Alemania	1,3	-0,1	1,4	112,4
Suecia	2,6	0,5	2,1	127,7
Hungría	3,2	0,0	3,2	48,2
Rumania	6,2	-0,7	6,9	26,8
Irlanda	4,3	2,7	1,6	157,6
Finlandia	2,8	1,2	1,6	130,1
Eslovenia	4,5	1,3	3,2	65,7
Estonia	6,5	1,5	4,9	43,6
Lituania	7,5	1,8	5,6	37,9
Letonia	7,2	2,2	4,9	37,8

Fuente: Eurostat y Eustat. Variación media del periodo. Nota: PIB/empleo (2008) en euros corrientes (UE-27=100)